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Ata da 116ª Reunião Extraordinária da 
Unidade Regional Colegiada Norte de Minas do 

Conselho Estadual de Política Ambiental - COPAM. 
Data: 12 de Junho de 2015, às 13h30min. 

Local: Auditório Centro de Referência da SEMMA - Secretaria Municipal do 
Meio Ambiente - 

Av. José Correia Machado, 900 - Bairro Ibituruna - 
Montes Claros/MG. 

 
 

Aos 12 de junho de 2015, às 13h30min, reuniu-se a URC – Unidade 1 Regional 1 

Colegiada do Norte de Minas, no Auditório Centro de Referência da SEMMA – 2 

Secretaria Municipal do Meio Ambiente - Av. José Correia Machado, 900 - 3 

Bairro Ibituruna - Montes Claros/MG. Participaram os seguintes membros 4 

Conselheiros Titulares e Suplentes: como Presidente: Eliana Piedade Alves 5 

Machado - Superintendente da SUPRAM Jequitinhonha – Secretaria de Estado 6 

de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável – SEMAD; Secretaria de 7 

Estado de Agricultura, Pecuária e Abastecimento – SEAPA: 2º Suplente: Sérgio 8 

Oliveira Azevedo; Secretaria de Estado de Desenvolvimento Regional e Política 9 

Urbana – SEDRU; 1º Suplente: Antônio Carlos Câmara Júnior; Secretaria de 10 

Estado de Transportes e Obras Públicas – SETOP:Titular: Geovanini da Silva 11 

Junior; Política Militar de Minas Gerais – PMMG: Titular: Manjor PM Paulo 12 

Eliedson Veloso; Procuradoria Geral de Justiça – PGJ: 1º Suplente: Fernando 13 

Vitor de Oliveira; Federação das Industriais do Estado de Minas Gerais – 14 

FIEMG : Titular: Ezio Darioli; Federação dos Trabalhadores na Agricultura do 15 

Estado de Minas Gerais – FETAEMG: Titular: Arimar Gomes dos Santos; 16 

Federação das Associações Comerciais, industriais, Agropecuárias e de 17 

Serviços do Estado de Minas Gerais – FEDERAMINAS: 1º Suplente: José 18 

Eustáquio Salvador de Oliveira; Representantes  de entidades civis 19 

representativas de categorias de profissionais liberais ligadas à proteção do 20 

meio ambiente e da melhoria da qualidade de vida: Titular OAB: Wellington 21 

Ricardo Tavares Cardoso; Representantes de entidades reconhecidamente 22 

ligadas ao ensino, pesquisa, ou desenvolvimento tecnológico ou científico na 23 

Área do Meio ambiente e da melhoria da qualidade de vida: Titular: Maria das 24 

Dores Magalhães Veloso; Representantes de não-governamentais com 25 

mandatos vigentes em Conselhos Municipais de Meio Ambiente – CODEMA’s: 26 

Titular: Renan Laughton Milo. Estiveram também presente Yuri Rafael de 27 

Oliveira Trovão, Diretor de Controle Processual da SUPRAM NM. 28 

A Presidente iniciou a reunião com a execução do Hino Nacional Brasileiro. 29 

Execução do Hino Nacional Brasileiro. 30 
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2. A Secretária Estadual Adjunta de Meio Ambiente e Desenvolvimento 31 

Sustentável e Presidente da URC Norte de Minas Dra. Marília Carvalho de 32 

Melo inicia agradecendo aos conselheiros pelo pronto atendimento da 33 

convocação de reunião extraordinária dada a urgência e relevância do 34 

Empreendimento e abra a pauta no item 3. 35 

3. Comunicado dos Conselheiros e Assuntos Gerais.  36 

A Presidente diz que não havendo nenhum comunicado a fazer irão 37 

prosseguir a reunião com o item 4. 38 

4. Processos Administrativos para exame da Licença Prévia: 39 

Item 4.1 Solatio Brasil Gestão de Projetos Solares Ltda. ME para atividade de 40 

Usina Solar Fotovoltaica Pirapora 1 a 10 - Linhas de transmissão de energia 41 

elétrica, subestação de energia elétrica e usina solar fotovoltaica no município 42 

de Pirapora/MG - PA/Nº 07518/2015/001/2015 - Classe 3. A Presidente 43 

pergunta se há algum destaque para esse processo? Na sequência diz que no 44 

livro tem a inscrição do empreendedor e passa a palavra para o conselheiro 45 

que se manifestou. O conselheiro Renan Laughton Milo – Representante do 46 

CODEMA’s diz que lembrando da reunião que eles aprovaram a licença prévia 47 

do empreendimento semelhante, diz que se não engana em Capitão Eneias, o 48 

conselheiro do IBAMA levantou uma questão reativamente simples, cita que 49 

está vendo as condicionantes do empreendimento, sendo: “apresentar 50 

programa de monitoramento da fauna” e lembra da importância disso, por mais 51 

que seja estranho, fala que foi discutido na ultima reunião que uma grande área 52 

com muitas placas solares no local que pretende captar energia solar ela pode 53 

confundir algumas aves e alguns pássaros migratórios como sendo um corpo 54 

hídrico, um lago, algo assim e então foi levantada essa questão, cita que não 55 

sabe se era uma condicionante e fala que é só para atentar para esse detalhe, 56 

porque umas aves migratórias confundindo essas placas como sendo corpo 57 

hídrico podem inclusive danificar o equipamento, dizendo que era somente 58 

para eles terem atenção em relação a isso e deixa claro o princípio de estudo e 59 

manutenção de fauna. A Presidente pergunta se a equipe técnica ou o 60 

empreendedor quer se manifestar com relação? Fabiana Agostine 61 

engenheira ambiental da Solatio – representante do empreendedor diz que 62 

não tem nenhum problema, que não tem nenhum estudo a respeito falando que 63 

tem essa refletância que atrai pássaros, pelo contrário ela pode atrair o pássaro 64 

para sombra, explica que, por exemplo, em um parque que tem na Espanha, 65 

realmente o pássaro, animais de pequeno porte usa isso pra sombra, para 66 

esconderijo, ok! Fala que outra coisa que também que as pessoas têm um 67 

pouco de duvidas é se a placa esquenta, mas a placa não esquenta, diz que 68 

pode por a mão em cima que a temperatura é normal. A Presidente agradece 69 
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e se remete a equipe técnica. Pedro técnico da SUPRAM Norte – 70 

responsável pelo parecer diz que durante as pesquisas eles não encontraram 71 

nenhum artigo, alguma coisa mais científica que falasse a respeito desse tipo 72 

de impacto, mas fala que eles leram em algumas revistas falavam a respeito 73 

desse tipo possível de impacto e cita que um artigo mais importante que eles 74 

viram foi um da Elseve ele falava que os impactos sobre a fauna ainda eram de 75 

certa forma desconhecidos, mas que durante a implantação e a operação eles 76 

irão pedir o monitoramento da fauna para ficar atento a esse tipo de impacto e 77 

agradece. A Presidente agradece ao técnico. O conselheiro Renan 78 

Laughton Milo – Representante do CODEMA’s diz que só para esclarecer, 79 

basicamente, era só para botar o assunto em evidência porque como eles não 80 

têm estudo eles não sabem região próxima ao Rio São Francisco aves 81 

aquáticas habitam aquela região então pode se confundir com espelho d’agua 82 

e fala que é só para monitoramento de fauna mesmo e agradece. A 83 

Presidente pergunta se mais algum conselheiro tem mais comentário ou 84 

destaque? Pergunta se o empreendedor tem algum destaque a fazer. Fabiana 85 

Agostine engenheira ambiental da Solatio – representante do 86 

empreendedor diz que realmente eles têm uma preocupação a respeito disso 87 

de ser tudo novo e que eles já têm um corpo que compõe a equipe da Solatio 88 

que são engenheiros da Espanha de onde essa tecnologia já vem há anos, fala 89 

que lá um dos engenheiros deles já foi até Ministro de Energia da Espanha, 90 

então eles têm um conhecimento muito grande na área. Diz que a respeito de 91 

pássaros eles não têm evidência nenhuma de que causa problema e fala que 92 

tem alguma que as pessoas às vezes confundem com a termo, é a que 93 

esquenta, essa sim teria, mas a solar não. Fala que eles têm um outro 94 

empreendimento em São Paulo  que como era próximo ao aeroporto eles 95 

tinham essa mesma duvida do conselheiro Renan, então foi pedido para a 96 

aeronáutica de São Paulo órgão responsável e eles autorizaram a fazer uma 97 

usina próximo ao aeroporto, diz então que acredita que essa refletância não irá 98 

ter problema. A Presidente pergunta se há mais alguém? E se pode colocar 99 

em julgamento? Tudo esclarecido? Então coloca em julgamento conselheiros 100 

favoráveis a concessão da LP para o empreendimento Solatio Brasil Gestão de 101 

Projetos Solares Ltda item 4.1 da pauta permaneçam como estão. Fernando – 102 

Representante do Ministério Público diz que tendo em vista a questão do 103 

prazo o Ministério Público vai se abster. A Presidente diz ok e que está 104 

aprovada com registro de abstenção por parte do Ministério Público e em 105 

seguida fala que o item 4.2 foi retirado da pauta. O conselheiro Ezio Darioli - 106 

Representante da FIEMG diz que na ultima reunião tiveram por parte do 107 

conselheiro da FIEMG doutor Thiago uma moção de reconhecimento pelos 108 

excelentes serviços prestados pelo Gislando Vinícius na sua função a frente da 109 

SUPRAM NM, fala que gostaria de ler a moção e submeter à aprovação. 110 

Pergunta se pode e inicia a leitura: “Considerando os relevantes serviços 111 
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prestados pelos senhor Gislando Vinícius no exercício de sua função como 112 

superintendente da SUPRAM NM propomos a seguinte moção: ao seu 113 

Gislando Vinícius Rocha de Souza o reconhecimento pelos excelentes serviços 114 

prestados a sociedade norte mineira na condução dos trabalhos à frente da 115 

SUPRAM NM.” Após coloca para proposição dos membros do Conselho. A 116 

Presidente diz sem discussão e coloca em votação conselheiros favoráveis a 117 

aprovação da moção de reconhecimento ao serviço prestado pelo senhor 118 

Gislando Vinícius à frente da SUPRAM NM permaneçam como estão, 119 

aprovada.  120 

5. Encerramento. 121 

Encerra a reunião agradecendo pela participação e diz que gostaria de registrar 122 

a presença do senhor Davidson Dantas, que é assessor do Secretário de 123 

Estado da SEDNOR Dr. Paulo Guedes, que também é membro desse 124 

conselho, fala que a previsão é que ele participasse da reunião, mas acredita 125 

que ele está agarrado em outra reunião  não pode estar presente, cita que o 126 

aguarda na próxima reunião e pede que leve abraços a ele. Agradece e 127 

encerra a reunião.   128 


